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適切監管完善生態圈 業界看好前景

◀香港在幣圈「冰河時期」才擁抱虛擬資產，更
能在種種災難中汲取教訓，制定適切的監管及合
規要求的政策框架，行業前景反而更樂觀。

香港現在奮力打造虛擬資產中心，其實香港在這方面曾

一度領先全球，現時不少在業界數一數二的交易所、服務

商及獨角獸都是誕生自香港，包括最近「爆煲」的全球

第二大交易平台FTX，都因香港之前的政策未明而出走

海外。錯有錯着，比特幣2022年來大跌65%，香港因而

避過劫禍。業界巨頭接受香港文匯報專訪時表示，香港

在幣圈「冰河時期」才擁抱虛擬資產，更能在種種災難

中汲取教訓，衡量利害風險，制定適切的監管及合規要求

的政策框架，構建完善生態圈，行業前景反而更樂觀。

◆香港文匯報記者 曾業俊、李昌鴻

◆楊東成

◀香港在幣圈
能在種種災難中汲取教訓
規要求的政策框架

▼香港在虛擬資產方面可發揮全球樞紐的關鍵
作用。圖為2022年金融科技周會場。

香港文匯報記者 攝

行業合規發展可持續行業合規發展行業合規發展行業合規發展行業合規發展可持續可持續
港汲幣圈災難教訓
蕭
逸
：
前
車
之
鑑
助
港
發
力
追
上

◆蕭逸

資料來源：Statista、CB Insights、

各交易平台網站，

數據截至11月14日

Bitfinex：樂見正面創新環境
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DigiFinex Global作為全球二十大加密貨幣交
易所之一，該行首席財務官陳雨成接受香港文匯
報專訪時表示，虛擬資產是一個新興市場，每個
國家和監管機構都在努力了解它到底是什麼。從
稅收的角度來看，其中一些加密貨幣被視為證
券，它們被認為是財產和資產。他認為，香港政
府正積推動虛擬資產在港發展，這對香港和整個
加密貨幣世界來說絕對正面，因為這意味着比昨
天踏前一大步。由於人們確實將加密貨幣視為某
種金融資產，而香港作為傳統國際金融中心，擁
有聯通世界網絡的優勢，現在，相信香港政府比
以前更了解虛擬資產市場、服務提供者
（VASP），以及如何推動行業發展的方法。
對於香港未來的虛擬資產政策和監管應該如何發

展，陳雨成認為，無論香港今後打算如何發展虛擬
資產，這些規劃都必須可以長期持之以恒，意味這
些政策和監管不僅僅根據現時情況制定，更需要預
測虛擬資產行業將如何發展。這些規劃將涵蓋所有
基礎，包括不同的潛在商業模式和資產類型，而香
港的傳統國際金融中心地位將有利上述發展。

業界在港設培訓課程
2022年10月底香港發表《有關香港虛擬資產
發展的政策宣言》（下稱《宣言》）後，吸引了
一些原本計劃在新加坡拓展業務的公司積極前來
香港開展業務。在內地從事區塊鏈投資的鍾明，
因為之前受內地打擊虛擬貨幣投資，兩年前便出
走新加坡，最近決定來香港開展業務。目前他已
在香港聘請了一批員工，位於上環的辦公室面積
達上百平方米。
前火幣大學校長于佳寧表示，《宣言》讓他看到

了香港發展虛擬資產業務的機遇，將會帶來大量虛
擬資產業務的培訓需求，因此從新
加坡前來香港開展培訓業務，目
前其業務重點仍在新加坡。經過
考察後，他決定與亞洲區塊鏈
學會會長蔡志川合作，開始在香
港招生，培訓區塊鏈虛擬資
產相關課程。蔡志川透
露，他的培訓課程收費很
貴，起碼要 20 多萬港
元，時間大概半年。

全球30大加密貨幣交易所
平台

Binance
Deepcoin
Hotcoin Global
Ecxx
BiONE
CITEX
Upbit
XT.COM
IndoEx
MEXC
LBank

Coinbase Exchange
BitCoke

Bibox
Bitrue
OKX
DigiFinex Global

HitBTC

FMFW.io
Gate.io
P2B
Tidex
Changelly PRO

CoinW
Coinsbit
AAX
Bitget
KuCoin
Tapbit
BitMart

24小時交易量
(億美元)
169.1
55.2
53.8
47.9
46
28.8
27.9
23.4
21.6
20.8
20.4

19
19

13.8
12.8
12
11.8

11.7

11.5
10.8
10.8
10.7
10.2

9.5
9.1
7.9
7.8
7.3
7.2
6.7

總部根據地

立陶宛
美國
澳洲
新加坡
新加坡
中國深圳
韓國
阿聯酋
中國
塞席爾
中國香港

美國
中國香港

中國北京
新加坡
塞席爾
中國香港

中國香港

巴哈馬
開曼群島
立陶宛
英國

中國香港

英國
愛沙尼亞
塞席爾
新加坡
塞席爾
不詳

開曼群島

發展虛擬資產 也要說好「香港故事」 善用「數碼港元」做好市場教育
虛擬資產作為新興的資產類別，全

球都爭先嘗試在盡可能安全的情況下
拓展，香港也正在制定相關政策。在
訪問中，業界提到香港也面對外界未
能充分了解「一國兩制」的困擾，由
於內地明令禁止加密貨幣交易及活
動，世界大多數人會誤以為「如果內
地這樣做，香港也會這樣做」，建議
香港政府也要說好「香港故事」，展
示政府主導能力並向全世界表明，香
港正因為有「一國兩制」，能以不同
的方式處理虛擬資產。

須向全球展示主導能力
Animoca Brands聯合創辦人兼執行

主席蕭逸指出，在香港政府發布《有關
香港虛擬資產發展的政策宣言》之前，
業界確實不清楚政府對發展虛擬資產的
態度，加上內地非常明確地表示禁止加
密貨幣交易和掘礦等活動，世界大多數
人便錯誤以為「如果內地這樣做，香港
也會這樣做」。但事實上，「一國兩

制」賦予香港能採取不同於內地的政
策，在金融業中，香港就有着與內地截
然不同的金融體系及運營結構，這也是
造就香港能成為全球金融中心的原因。
然而，並非所有香港以外的人都清楚上
述情況。因此，香港政府必須展示主導
能力，向全世界表明香港在「一國兩
制」下，能以不同的方式處理虛擬資
產，當然，香港未來實際建立的政策亦
非常重要。
DigiFinex Global首席財務官陳雨成

認為，由於虛擬資產市場瞬息萬變，
隨時出現新事物，甚至連業內人士都
追不上行業發展速度，因此真正了解
虛擬資產或者加密貨幣的投資者少之
又少，而這對任何人而言都是挑戰，
亦正正是市場發展方面的不足。此
外，「監管一致性」亦是全球參與者
在監管和發展虛擬資產所面對的最大
難題之一，香港和世界其他有意發展
虛擬資產的城市，都需要在監管方面
保持一致，以防有虛擬資產服務提供

者為繞過某些監管而進駐香港，為香
港帶來負面的名聲及隱患。

採開放態度 接受新思維
帝國科技集團行政總裁兼執行董事楊

東成亦指出，虛擬資產是全新行業，全
球都在探究階段，香港要打造虛擬資產
友好的生態系統，首先最好採用更開放
的態度，接受新意見、新思
維及新模式，以迎接行業
未來更多更大的變化。
雖然香港錯過了之前的
加密貨幣大牛市，但相
信市場將來仍有機會
回暖，而在下次牛市
之前，現時是適合香
港布局的好時機，
所以香港如果想在
短期內追上虛擬資
產的發展，可以藉着
是次熊市機會，追回
不少進度。

2022年幣圈可謂多災多難，先有
Luna幣崩盤暴瀉，再有知名加密貨幣
對沖基金三箭資本破產，繼而全球第二
大交易平台FTX「爆煲」，而作為虛擬
資產龍頭的比特幣價格，由2022年初
至今已大跌65%，令無數投資者一夜清
袋。香港本地獨角獸Animoca Brands
作為全球區塊鏈的領軍者，該公司聯
合創辦人兼執行主席蕭逸接受香港文
匯報專訪時指出，相對新加坡，香港
在發展虛擬資產市場方面擁有典型的
「後發優勢」，意味香港可以在構建
政策方向、監管框架以及構建方式等
方面，參考「前車」所有失敗的案
例，汲取所有沒有奏效的教訓。

港虛擬資產可連接全球
他說，2022年虛擬資產市場經歷了

兩場大災難：上半年，Terra旗下穩定
幣Luna的價格在24小時內崩跌超過
95%；下半年，曾是全球第二大的加密
貨幣交易平台FTX於短短幾日內「爆
煲」，牽連甚廣。新加坡比香港早幾年
發展虛擬資產，但經歷上述事件後，新
加坡的風險敞口變得更大，立場亦變得
比香港更加保守謹慎。至於香港面對的
實際風險微乎其微，同時可以從一些失

敗的個案和問題中學習，汲取教訓
並進行適當的監管。香港已經非常明
確地表示渴望成為虛擬資產樞紐，更希
望行業可以帶來創新。
他續指，從金融服務的角度來

看，香港還有一個強大的市場潛
力，就是一直作為內地與世界之間
的中介角色，而發展虛擬資產也是
香港作為連接全球的「超級聯繫
人」的工作之一，這與香港提供常規
金融服務的優勢一致。香港將在虛擬
資產方面發揮非常關鍵的作用，不僅
是作為全球樞紐，同時是非常重要的
區域樞紐，尤其是作為連接世界各地
虛擬資產、金融和創科人
才的樞紐。此外，香港
一直是國際金融中心，
為全球人才提供金融
服務，相信無論香港
提出任何虛擬資
產政策，都
已 經 考
慮 到 或
得 到
相關各
方的意
見。

加密貨幣交易所Bitfinex透過電郵接受香港文匯報
訪問，其發言人表示，該行作為全球最大的加密貨幣
交易所之一，其商業模式向來專注於虛擬資產的未
來，對於香港政府於2022年10月底發布的《宣言》
不僅表示歡迎，更相信它可以幫助進一步將香港打造
為全球最大的金融中心之一。在眾多優勢中，香港一
直是金融界的領導者和榜樣，該行認為這對香港來說
是一個了不起的舉措，香港作為金融中心的悠久歷史
為其帶來許多優勢，例如人才庫、有效的系統和流程
等，都可以作為好或壞的模式來參考。

該行表示，暫時未見香港在虛擬資產的發展進程
中存在缺點，並認為若香港政府要為虛擬資產行業
的發展創造正面環境，必須先理解人們之所以採用
虛擬資產，是因為人們重視這些資產、認為它們有
價值。理想情況下，該行希望香港未來的虛擬資產
政策和監管框架，是承認該行業的獨特面和其基礎
支撐技術，從而不會扼殺創新，同時確保安全和有
節制的監督方法。該行亦將竭盡所能支持行業的健
康發展，很樂意參與其中，並歡迎香港對發展虛擬
資產行業的積極態度。

香港應用科技研究院金融科技有限公司主席李
治緯指出，要發展虛擬資產中心，政府的帶頭作
用很重要，建議香港可利用央行數碼貨幣
（CBDC）即香港的「數碼港元」（e-HKD），
做好市場教育。

政府可帶頭推動支付用途
鑑於虛擬資產政策明朗化，他表示，不少香港公
司目前都考慮在業務上應用加密貨幣及區塊鏈，其
中開通支付功能是較快介入市場及向大眾普及的方
法。惟他認為，現時市面上的加密貨幣價格波動巨
大而頻密，暫時難以成為支付貨幣，不過性質近似
穩定幣的央行數碼貨幣（CBDC）具有與法定貨幣
對等的價值，香港的CBDC亦即是「數碼港
元」，政府可帶頭推動用作支付用途，大力促
進「數碼港元」面向世界。
李治緯透露，自政策宣言公布後，他即
時接獲不少內地的虛擬資產業界朋友查
詢，表示有意到港挖掘機遇，當中包括50
至60人的區塊鏈團隊希望來港物色合作
夥伴；也有傳統金融機構摩拳擦掌，大力

推動財富管理業務、籌備招聘新職位及設計
新產品。他相信待日後香港更詳細的虛擬資

產政策出台後，香港只要適當發展，將可提供大
量就業機會，而人才亦自然會被吸引過來，因為
香港優勢在於社會及經濟穩定，金融業更一直在
全球領先。

港研穩定幣支付監管機制
安永香港財富與資産管理行業主管合夥人鄺俊

傑也認為，加密貨幣之前一直被視為炒賣工具，
如果可作支付用途，零售投資者及普羅大眾都可
以接觸和使用，可廣泛提升加密貨幣的認受性。
新加坡已允許使用加密貨幣作支付，香港也正就
穩定幣作為支付方法制定監管機制，預計市場需
要時間接受使用穩定幣作支付，但長遠有助促進
香港成為亞洲金融孵化器。
香港立法會議員邱達根認為，虛擬資產行業

2022年經歷了諸多風雨，尤其是FTX事件令不少
市場開始認同行業需要監管，香港在此時擁抱虛擬
資產，反而增加了他對行業的信心，反映政府已經
深思熟慮，明白虛擬資產的價值，同時認同虛擬資
產行業在未來科技及整體經濟推動作用。如果香港
可以把握今次機會，善用法律及監管框架為虛擬資
產行業營造安全健康的生態，相信未來有很大發展
空間，環球金融人才亦自然會被香港環境所吸引。

◆陳雨成
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建虛資中心




